



PERIODICO POLITICO ILUSTRADO.

Precios de suscripcion.

BARCELONA.		PROVINCIAS.		ULTRAMAR Y ESTRANJERO.		NUMEROS SUJITOS,	
Seis meses.	4 Pesetas.	delo mismo.	5 Pesetas.	delo mismo.	10 Pesetas.	Extranjero.	á contar
Un año.	8	Un año.	10	Un año.	20	Provincias.	15

Redaccion y Administracion, Fontanella, 11, bajos.

EL TIMO POLITICO.

Las leyes del progreso se cumplen á despecho de los enemigos de la civilizacion; si quisiéramos podriamos citar innumerables ejemplos. Niños de Arce cada vez está mas crecido; D. Antonio Cánovas cada dia es mas robusto; Rafael Calvo cuenta mas familia en cada temporada; ya hay Calvos de todos los nombres del Santoral; en el prosoceno, en el comercio y en la literatura; y la billa de Sagasta aumenta en cada legislatura, en fuerza de lo cual ha pasado á ser un personaje todo billa.

Demostro este primer teorema, pesemos adelante.

Hece algunos años la humanidad se hallaba con los ojos cerrados. Habia traductores de obras dramáticas que declaraban espontáneamente el origen de las que daban á luz; hombres de ciencia que no se atrevian á dar á la estampa disparates; políticos para quienes un nombramiento de secretario de gobierno de tercera clase, hubiera sido la realizacion de sus sueños de *las mil y una noches*; muchos inocentes que conservaban el primer morrión de milicion nacional ó la cascaca de realista; primeros oradores que no se atrevian á entrar en el Congreso, por modestia; actores dramáticos de primer orden que cobraban ocho ó diez duros como máximo exorbitante, y se llamaban Latorres y Romeas; criticos pocos y muy eruditos, y mejor educados que los que hoy se usan, generalmente hablando; doncellas desgraciadas que tenian la modestia de no exhibirse en ciertos sitios; rateros que limpian un pannelo ó un reló, de frente, y no al sesgo, como hoy se hace, con cierta *sobriedad y valentia* de que ahora carece el gremio.

En cambio, seamos justos, los conocimientos en todos los ramos del saber y de la actividad humana se han generalizado, y hoy todos somos autores y oradores y politicos de talla, y criticos y hasta doncellas desgraciadas.

Un descubrimiento moderno, superior en sus efectos al del telégrafo y al del teléfono y al del micrófono, ha venido á cambiar la faz de la sociedad.

Se ignora el nombre del autor, pero se admira la obra por sus consecuencias.

El timo... Le hay político, filosófico, religioso, moral, artístico y científico industrial y manufacturero.

La prensa y el vulgo le han sancionado ya, y en breve figurará en el Diccionario de la lengua.

En todas partes se oye hablar del procedimiento del timo como de un sistema admitido y corriente. El timo es el engaño del hombre por el hombre ó por la mujer, y viceversa, por medio de un artificio que deja muy atrás al de Janselo.

Pero entre todos los timos, el mas notable, el mas trascendental es el timo político; sus efectos son inmediatos, terribles y mucho mas dolorosos por cuanto los timolores están fuera del alcance del código penal.

Admitido el sustantivo timo, queda admitido el verbo timar y por consecuencia los timadores.

Aquí no hay mas alternativa que la de ser cazador ó caza, esto es timador ó timado.

Andando el tiempo en vez de decir los periódicos políticos en sus artículos de fondo, ó los historiadores apelando al lenguaje figurado, que un Presidente maneja el timon de la nave del Estado, dirán que maneje el timo.

Y pensar que á pesar de esto hay quien habla por ser timonel ó timador máximo de la indicada nave!

Consiste el timo político en lograr cuanto se propone el timador, sin merecimientos para ello y con perjuicio del país, que hace el papel de voluntario de Cuba recién venido á la Península ó de forastero y hombre de la montaña que cae en Barcelona para asistir á las fiestas de la Mercéd.

Se trata de un gobierno? Pues el timo es el programa, ó con mas propiedad, la sortija falsa ó el paquete de monedas de oro que luego resulta el *terajo*; es la interminable serie de felicidades que se ofrece al curioso lector y que no llega nunca, como sucede con el final de algunas novelas por entregas.

El gobierno repentino, como ciertas muertes, es decir, el individuo que sienta plaza de primera autoridad civil de una provincia, sin que pueda

servir para macero de cualquier municipio que los use, sale por el procedimiento del timo.

Cada eleccion de diputados á Cortes que se pone en escena en su provincia, representa multitud de timos que dan por resultado el timo final de la votacion y el escrutinio, sino se le dan á él sus enemigos.

Si se examinan detenidamente algunas reputaciones de hábiles politicos y elocuentes oradores parlamentarios, se descubre en seguida el timo. Se usan ya demagogos neos y neos demagogos; procedimiento del timo.

La patria suele servir con frecuencia de objeto para el timo: por la patria luchan, políticamente, un sin número de caballeros; no piensan mas que en servir á la patria, y en gobernar á la patria; esto último es exacto; pero entiéndase en el sentido de ser gobierno.

Cuando se busca la patria de los referidos ciudadanos, no se encuentra mas terreno que el que ocupan los ministerios, para los unos, y el que se oculta bajo algunos pliegos de papel donde se esconden las nóminas para los otros.

Vamos á terminar dando cuenta del último timo político de que tenemos noticia.

El Sr. Sagasta nos ha dado una ley de imprenta mas liberal que la que nos regía.

Pero desgraciadamente no pasa hora sin que se encansen á tres ó cuatro periódicos.

Si esto no es un timo; yengán todos los timadores de Barcelona y digántenlo.

VERDADES AMARGAS.

Del gobernante en el dia que la ley toma por guía y manda lo que ella manda, aunque en sabor y energia escuda al conde de Aranda; aunque si su Cal Campesinor le sobrepone en arropo, ¿dirán que tiene valor? no señor, dirán que es inepto y flojo. Mas traspasa un mandarin de las leyes el confin como si no las hubiera,

EL LORO



En Louizan

y aunque se lance a su fin como a su presa la fieta, aunque todo en su furor lo atropelle y desoriente, dirán de él que es un traidor?

no señor,

dirán que es hábil y fuerte.

Del que ocupando el poder, no se empeña en no caer, que eso no es cosa que importe al que tiene su deber por consuejo y por noche, como sea su Mentor la justicia, y no su antejo, ¿dirán que tiene valor?

no señor,

dirán que es inepto y flojo.

Pero si el poder codicia para saciar su avaricia, y al pueblo dexando exhausto, el mundo moral desquicia y le insulta con su fastio; corrompido y corruptor, si fútiles misiones vierte, ¿dirán de él que es un traidor?

no señor,

dirán que es hábil y fuerte.

Del que mira la opulencia en medio de su indignencia, sin desahuciarle su fren, y está con su conciencia, con su fe de hombre de bien, de los malos sin temor del halago y el ojeo, ¿dirán que tiene valor?

no señor,

dirán que es inepto y flojo.

Mas si es tal su alevosía que pida a la apostasia el saque de la miseria, lo convierta en mercancia, y que le venda en la feria do se valista el honor del alma que se perverte, ¿dirán de él que es un traidor?

no señor,

dirán que hábil y fuerte.

Del que solo culto rinde a la verdad, que es el linde de su aspiración y afán; que en su camino prescinde se rie del que dirán, aunque le ponga el error a cada paso un atrejo, ¿dirán que tiene valor?

no señor,

dirán que es inepto y flojo.

Mas si del bien y del mal no tiene noción cabal, porque su propio interés el criterio y la moral de todos sus actos exija al crimen debió el favor y los mimos de la suerte, ¿dirán de él que es un traidor?

no señor,

dirán que es hábil y fuerte.

NUESTROS MUÑECOS.

Los gallegos inoprientes presididos por Montero Rios acuden a saludar al duque de la Torre. Este, nombra en el acto jefe civil del partido, al Sr. Montero, sin contar como vulgarmente se dice con la leyenda. Esta señora, ó sea el Sr. Martos, con la tea de la discordia en la mano se propone al mismo tiempo dividir a los izquierdistas apoyando un ministerio Posada Herrera.

COTORREO.

Hoy tendrá lugar en el Tivoli el beneficio de la aplaudida artista Srta. Roca, poniéndose en escena por primera vez en esta temporada *La bella Elena*. La entrada será muy buena porque la protagonista juró a fe de periodista que es toda una *bella Elena*.

El director de *La Locomotora* de Béjar, ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar de su precioso drama *El castaño de la vida*. Lo agradecemos esta atención a nuestro compañero Sr. Aguilar, y esperamos que el público aficionado a las buenas obras, acuda la edición del drama que se vende a 8 rs. en todas las librerías.

En los dias 25, 27 y 30 de este mes habrá carreras de caballos en el nuevo hipódromo de esta ciudad. Prometemos a nuestros lectores ocuparnos detenidamente de estas fiestas.

Ha aquí dos asuntos tomados de un periódico de Alemania. «Un joven, estudiante de medicina, falto de recursos, desearia que alguien le hiciera un préstamo, á médico interesado, para concluir su carrera.»

En caso necesario, ofreciera como garantía, casarse inmediatamente con la hija de su acreedor, ó bien le haría una promesa formal de matrimonio para cuando terminase la carrera.»

Otro:

«El que alajo firma, J. Q., de treinta y siete años, con educación académica, que hasta hora no ha tenido tiempo de hacer relaciones, desea ser presentado en algunas casas de la buena sociedad, con objeto de ofrecer novia para casarse.»

Los dos asuntos consideran el matrimonio como un negocio y como tal van en su busca. Lo unico que tiene de malo esta compra-venta es que por lo regular la mercanzita suele estar averdiada.

Desde esta capital han escrito a *La Epoca*, periódico madrileño, que aqui no hay habitación segura, ni bolsa ni reloj que no corra riesgo de caer en manos de los rateros y ladrones. Todo el mundo clama contra la polifía y se dicen cosas que el gobierno debería saber, interviniendo en el asunto, ya que, por lo visto, la autoridad del gobernador no es suficiente a poner término á este estado de inseguridad.

Aquí del maestro apuel:

—Diga usted, joven, ¿usted cree que el Señor, vendrá á juzgar a los vivos y a los muertos?

—Si señor, pero ya verá usted como no viene.

Ya verá ustedes, como el Sr. Torres, sigue de jefe de orden público, á pesar de no servir para el cargo como le está demostrando desde que tomó posesion de él.

En Villaro (provincia de Yañaya) ha ocurrido un lance curioso el día del Santo patrono.

En el pueblo hoy dos bandas de música, una carlista y otra liberal, y por evitar algun choque, decidieron las dos no tocar ese día. Pero llegada la fiesta, salió á tocar la música carlista, y luego la liberal. Ambas tocaban á mas y mejor cuando un benéico alcalde metió en la cárcel á los músicos liberales. Intilú es añadir que dicha autoridad es carlista.

En este país, estamos viendo que se puede ser todo menos periodista y liberal.

En las Huérfas de Búrgos.

Apones para la historia cómica del general Martínez Campos.

La aladesa.—Señor (dirigiéndose al rey) soy tan viejecita que cuando vino la reina Amalia le enseñé el convento.

El general, metiendo laza.—La reina Mercedes, mujer.

La aladesa.—No, no, la reina Amalia.

El rey.—¿Calle usted, general, se refiere á la tercera esposa de mi abuelo...?

Para el general Martínez Campos, la historia de España empieza en 24 de diciembre de 1874.

No se acuerda ni aun del gobierno republicano que le hizo general.

El general Terrores, capitán general de Castilla la Nueva ha dictado una orden en la que se previene que las músicas de los cuerpos no toquen aires de zarzuelas ni otras cosas vulgares, sino que han de tocar trozos de óperas y piezas serias y dignas.

Con otro golpe como este me eternizo en el poder... habrá dicho el general.

Con que ya lo saben ustedes, de hoy mas quedan prohibidos los aires populares españoles por ser cosa vulgar y en cambio oirmos piezas serias y dignas.

De esto al trécala no hay mas que un paso.

El otro día fuimos á las fiestas de Calbetas. Poes antes de llegar á Matarró, el tren se detuvo.

—¿Que es eso? preguntó uno que venia en el mismo coche, asomándose á la ventanilla.

—Nada, señor, que se ha reconstituido una rueda,—respondió un guarda de la vía.

—Yá replicó el viajero, halará visto al pasar algun raeado.

Un borricho rabioso ha matado á un hombre en Murcia:

El peor de los males es tener que tratar con animales.

Leemos en *El Liberal*:

«Con un puñado de oro se disuelve un batallón carlista y se corrompe una partida de cubanos inasurrectos.»

—Pero hombre, qué maldita memoria tienen esos periódicos dirán general que *El Loro* conoce.

En las próximas fiestas de la Merced, habrá carreras de caballos en Barcelona.

Esto me recuerda el siguiente dialogo que tuvo lugar en Madrid, entre un padre y un hijo.

—Papá, ¿cuanto gana el caballo que se adelanta á los demás?

—Veinte mil reales.

—Entonces ya sé la carrera que he de seguir.

—¿Cuál, hijo mío?

—La de caballo.

Un chico muy somarrón le decía á su mujer:

—¿Tener que vivir contigo cuando no le puedo ver...?

—¿Por qué?

—Porque cuando me ves me da pena verte.

La Nueva Era, periódico de Cadix ha sufrido nueve denuncias esta semana.

Cuando digo á ustedes que es una delicia ser periodista en esta época

Suma y sigue.

El Alabardero, de Sevilla, *El Positivista*, de la misma capital; y *El Cabañella*, de Madrid, tambien han sido denunciados.

El Loro con este motivo, está que no se atreve á repetir lo mucho que oye por ahí del gobierno y sus amigos.

En pico cerrado no entran denuncias.

Muchos de nuestros colegas publican una carta que el titulado Carlos VII, dirigió al Sr. Novalés. Ella asegura el pretendiente que renuncia á la corona de Francia por la de España.

Limpiaque que estas de inepcio.

Ministros existan un solo principio de esos que estuvieron presentes en los funerales del conde Chambord, el genero báfo virá apor de sus enemigos.

La gran Duquesa de Salsburgo es la mejor actriz que se ha presentado en el Tivoli en esta segunda temporada. La Sra. Roca, que hace de protagonista está inimitable, así como los Sres. Orjón, Sabira y demás actores que toman parte en la representación.

Unimos nuestro aplauso al del público y le deseamos á la empresa confiante teniendo las entrañas que hasta el día.

En el Español se ha estrenado un nuevo obra de Suppi autor del *Bencato* titulado *Faustina*.

La música supera en valia al libreto y la ópera está presentada con un lujo verdadero.

Recita por ello nuestra enhorabuena al Sr. Corcega que no ha escaseado nada para hacernos conocer tan bien como en Paris, la última partitura del célebre maestro antes citado.

En el circo de Alegria hay un lleno cada día.

Signen los *Empedrados* agradando á los señores.

Con el cual el empresario gana mas que de ordinario.

TELEGRAMAS.

Londres 13.—Se sabe que en Bulgaria hay una agitación extraordinaria; que cayó el ministerio y que el asunto es cada vez mas serio, porque el gobierno ruso se les quiere imponer según es uso.

Paris 14.—Siguen los franceses muy escarados con los alemanes, no olvidan de la guerra los reveses por lo que inventan y desbachan planes. Si Dios no lo remedia, pronto irá á ocurrir la gran tragedia.

Madrid 14.—Signe este gobierno sostenido ser cobarde, pero no hay que olvidar á Calderon que dijo, que los suecos, señores son.